
贵州省遵义市红花岗区居民楼局部垮塌事故现
场救援工作结束，共造成4人死亡，3人受伤。遵义市已
启动问责机制，贵州省和遵义市专家正在深入调查
事故原因。(6月15日央视)

据报道，6月14日遵义发生的塌楼事件涉事居民
楼为砖混结构。这已是不到一个月时间内贵州发生
的第三起房屋垮塌事件。今年5月20日中午，贵阳某小
区一栋楼因地质灾害垮塌。6月9日凌晨，贵州省遵义
市一栋居民楼因嫌疑人涉嫌违法建设垮塌。加上此

次发生的楼房垮塌事件，三起事件中的涉事房屋均
为砖混结构。其中第三起塌楼事件中的楼房于1994年
建成，也就是说使用了刚满20年即成了危楼、塌楼，其
质量实在是令人难以恭维。

在近一个多月的时间里，贵州连续发生3起塌楼
事件，究竟是偶然事件还是必然事件？如果从一栋好
端端的大楼突然之间垮塌来看，属于偶然事件，但是
如果从楼房质量和监管不到位等情况来看，楼房垮
塌则是必然事件。比如，据报道，早在10多年前，该楼
居民就陆续反映房子质量问题，当地相关部门也曾
组织查看过，而最近的一次是6月12日，但是检查后对
该楼仍未定为危房，检查者只要求居委会加强巡查
和监控，发现危险就动员居民搬离。然而，检查组前
脚刚走，2天后这栋楼房塌了一半，并造成4人死亡的
严重后果。

显而易见的是，该楼房10年前就被居民反映存

在质量问题，也说明早已存在随时垮塌的必然性。令
人感到疑惑的是，十年来，这栋被居民反映质量有问
题的楼房竟然始终在使用，有关部门并未采取任何
措施。而12日检查后给出的“解决问题的办法”更是有
些“匪夷所思”。比如，检查组在该楼垮塌2天前检查
过，仍未发现问题并定为危房，还要求居委会加强巡
查和监控，发现危险就动员居民搬离。把巡查和监控
楼房的职责，以及动员居民搬离的责任交给居委会，
是不是有些很不靠谱？要知道居委会都是一帮子退
休的大爷大妈，他们有监控危房的能力和动员居民
搬离的能力吗？再者说，居委会动员居民搬离，又能
让居民搬到哪里去呢？

从5月到6月，贵州连续发生3起塌楼事件究竟揭
示出了什么？以笔者之见，揭示出两大问题，其一是
揭示出了老旧房屋的危险性、危害性正在大大增加。
上世纪八九十年代全国各地盖了不少砖混结构的房

子，这些房子经过二三十年的风雨，已经难以保持健
康的状态，遇有自然灾害显然难以抵抗。其二是揭示
出监管部门在检查时“打了马虎眼”，没有尽到全程
监管的责任，特别是没有及时发现楼房隐患，并且采
取措施早日化解危机，从而使得这栋有问题的楼房
脱离了监管的视线，一不留神垮塌了一半。此外，或
许监管部门还抱有“能凑合就凑合”的思维，让原本
已经属于危房的楼房，没有纳入预警和治理的范围。

警钟一再敲响，但为何没能有效遏制老旧楼房
继续垮塌事件的发生？这是一个值得深思的问题。俗
话说，事不过三。如今，贵州楼房垮塌事故已经事过3
起，超出了公众忍耐的限度，现在实施责任倒查是一
个方面，但更重要的是要拉响“警报”，引起全国各地
的高度警觉，是不是该对辖区的老旧砖混楼房普查
一下，看看还有多少已经开裂、漏雨的老旧楼房正处
在垮塌的危险边缘？

6月13日，是故宫博物院正式试行限流8万人次
的第一天。故宫博物院此次限流的目标是：实现单
日接待游客不超过8万人次，全面推行实名制售票，
旅行社团队全部实行网络预订门票，取消旅行社
团体现场购票，提倡散客通过网络预订门票，逐步
提高网络预售比例。(6月13日《京华时报》)

故宫限制客流，又实行实名制，还能在故宫惬
意徜徉吗？公众对故宫限流提出质疑并不难理解。
但是，故宫限制客流，有利于保护故宫文化遗产，
也能让游客享受更好的参观环境与文化氛围。在
我看来，为了缓解故宫的客流压力，真正实现“还
景于民”，适当控制故宫游人数量也未尝不可。

近年来，在利益的驱使下，不少地方对旅游资
源开发失去了节制，对游客数量没有限制。一到节
假日，景区人满为患，交通拥挤，住宿紧张，景区“超
载”现象严重。景区游客超载，在带来巨大经济利
益的同时，也产生了一系列的问题，轻视景区保
护，听任景区超载的负面影响越来越严重，对旅游
资源开发的欠账也越来越多。从可持续发展的角
度考虑，故宫限制客流是对接待能力透支的必要
矫正。而且，不仅作为国家文物重点保护单位的故
宫要限制客流，所有景区都应该注意节制客流。相
关部门对过度开发旅游资源、破坏生态平衡，旅游
质量缺斤短两等问题，要拿出切实可行的应对措
施，并下决心落实带薪休假制度，引导民众错时休
假旅游，促进旅游市场健康有序发展。

股市行情好，不少大学生也加入到炒股的
行列，一名在广东省佛山市高明区富湾大学城
就读大二的学生拿家里的十多万元在股市尝到
甜头后，想增加股本大干一场，于是通过网络

跟一家“小额贷款公司”接洽上欲贷款250万
元，结果被骗67万元。6月9日，这名大学生向
高明警方报案，目前警方已介入。 ( 6月11日
《羊城晚报》)

目前，距三大运营商发布“提速降费”方
案已经过去一个月，记者调查发现，运营商针
对固网宽带的降费提速都已经逐步落实，但方
案中提及的4G移动数据流量资费调整大多还
停留在“纸上谈兵”。专家就此指出，流量降
费无论是从计价系统、还是企业在市场经营上
的调整都需要一个过程，导致移动数据流量的
资费调整会比较缓慢。(6月15日新华网)

“互联网+”开启经济社会发展全新模
式，在总理的敦促下，“提速降费”已成大势
所趋。然而，时间过去一月，虽则固网“提
速”有较大改进，但以4G为主的移动数据流
量价格调整却显得步伐缓慢，所为者何？有专
家献言，4G网络本是新兴事物，建设投资成
本大，在未收回成本之前降资费仿佛有点“强
人所难”，此外，系统修改在技术上存在一定
难度需要时间。然而，明眼人一看便知，除过
这些客观原因，可能还有一项“人为”因素更
为关键——— 长期以来养成的、难以割舍的暴利
思维。

“提速降费”对老百姓来说当然是天大的
好事，然而，站在早就习惯了获取暴利的通信
运营提供商的角度，突然间要放弃既得巨额利
益，那确实是比“割肉”还痛，若非此番总理
发话，面对多数并不懂得技术和内幕的老百
姓，他们定然还会装很久的糊涂。

不难想象，先是“装糊涂”，再练“拖字
诀”，财大气粗的三大运营商敢于如此任性，
与眼下该行业尚未充分市场化的经营环境不无
关系。移动、联通、电信三大移动通信运营商
“三足鼎立”、攻守同盟，牢不可破，而鉴于
这个行业本身有一定的技术难度、奖金投入较
大、准入资格要求高等现实问题，短期内打破
垄断，通过充分激烈的竞争形成“百花齐放”
的局面也并不现实。试想，假若市场上有N多
可供人们自由选择的网络服务提供商，为了在
行业中突显优势，哪家企业还敢“找死”般地
死守高价而不放呢？

由此看来，短期而言，“降网费”可由国
家政策强力干预有所微调，但长期而言，面对
逐步走向规范、成熟的市场经济大环境，恐怕
还得遵循市场本身的规律来因势利导。面对
“移动数据流量价格居高不下”的现实困境，
国家行业主管部门唯有最大限度地放开甚至鼓
励、支持更多的企业组织及个人走进这个领
域，逐步打破三大运营商高度垄断的不利局
面，情况才可能从根本上有所好转。与此同
时，我们也提醒三大运营商，面对滚滚而来无
法逆转的未来发展趋势，与其抱残守缺一意孤
行，不如索性放下身段自我革命，说不定这般
之下，尚可在未来残酷的市场竞争中占取先机
赢得主动。

作 者/ 唐春成

对故宫限流

少点抱怨多些理解
□ 胡 艺

还有多少老旧楼房处在危险边缘
□ 唐卫毅

市场化不充分

是网费难降主因
□ 陈科峰

贵州省民政厅官方网站12日通报贵州毕节市4
名儿童非正常死亡事件初步调查结果，根据通报，
经公安机关调查，4名儿童系服农药中毒死亡。通报
中称，据村干部及当地村民反映，该户生活水平在
当地属中等水平。(6月12日新华网)

根据通报，4个服毒自杀孩子中的老大与其父
亲被纳入了低保范围。2012年4月至今，该户共领取
低保金等民政救助资金6627元。该户银行存折余额
为3586 .02元，其中低保金为786 .02元。按照当地生活
水准，家庭生活水平可以算得上是中等。据报道，
孩子父亲长期在外打工，孩子母亲三年前也离开
了家。其父性格比较内向，很少主动和家人联系。
孩子的姥姥和姥爷虽在同一个村子，但几乎从不
来看望孩子。孩子在极度缺乏亲情滋润与抚慰情
形下，性格难免会变得内向，甚至发生扭曲、变异。

留守儿童服毒自杀是一个极端事件，但当前
可以说有成千上万的留守儿童处于精神与心理贫
困状态当中。除了孩子的父母与亲人之外，各地政
府部门都应积极主动地采取措施，让留守儿童得
到必要的精神与心理关爱。同时，对儿童物质与心
理救助上不作为、假落实的责任人，应当予以严厉
整改问责，切实杜绝此类悲剧再发生。

留守儿童的心理贫困

不能被忽略
□ 魏文彪

■ 漫 画
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